

Park am Dorfbach



Kurzbeschreibung

Die Projektidee zum "Park am Dorfbach" entstand im Jahr 2019 vor dem Hintergrund der Realisierung des Neubaugebietes "Alter Sportplatz" (Von-Ruys-Straße, Wachtendonk). Auf politischen Antrag hin sollte dieses mit dem im Jahr 2018 errichteten Kleinspielfeld ("Soccer Court") über den kreuzenden Dorfbach hinweg verbunden und das umgebende Gebiet in eine naturverträgliche Spiel-, Sport- und Freizeitfläche entwickelt werden. Das Plangebiet wurde entsprechend des Flusslaufes des Dorfbaches in die Teilgebiete "Nord" (ca. 10.900 m²) und "Süd" (ca. 3.500 m²) geteilt. Der südliche Teilbereich wurde im April 2023 fertiggestellt. Auf der ökologisch aufgewerteten und im Uferbereich des Dorfbaches renaturierten Fläche entstand ein Erlebnisspielplatz mit verschiedenen Interaktionsmöglichkeiten für Kinder und Jugendliche bis 14 Jahren. Hierin wurde auch die bereits vorhandene Grillhütte in der Nähe des Soccer Courts eingebunden. Mit der Entwicklung eines Abschnittes der nördlichen

Teilfläche als Anbindung zum Neubaugebiet wurde bereits begonnen und die Vorbereitungen für die Installation eines Durchlass für den Dorfbach getroffen. Anschließend soll ein Fitness-Pfad durch den Wald realisiert werden, auf dem insgesamt fünf verschiedene Outdoor-Fitnessgeräte installiert werden. Für die zukünftige Entwicklung der übrigen nördlichen Teilfläche liegen weitere Ideen vor, die zu einem späteren Zeitpunkt umgesetzt werden sollen. Der Park ist insgesamt öffentlich zugänglich. Es gibt diverse Zuwegungen für Fuß und Fahrrad, die eine direkte Anbindung an die Wohngebiete in Wankum ermöglichen. Die Wege im Plangebiet sind trotz des starken Gefälles zwischen den beiden Teilflächen überwiegend barrierefrei angelegt bzw. geplant worden. Auch einzelne Elemente des Erlebnisspielplatzes sind barrierefrei gehalten. Die nicht-barrierefreien Fitnessgeräte sind durch zum Teil bebilderte Hinweistafeln zumindest auch von Personen ohne ausreichende Deutschkenntnisse nutzbar.

Ort des Projekts	Gemeinde Wachtendonk
Bundesland/Bundesländer	Nordrhein-Westfalen
Einwohner der Gemeinde	8.500
Zeitpunkt der Umsetzung	2021-laufend
Freiraumtyp	Spiel-/Sportplatz

Bewegung und Gesundheit

Welchem Typ entspricht das Projekt?

Gebaute Projekte Programme und Aktionen

Welchen inhaltlichen Schwerpunkt setzt das Projekt in der Förderung von Bewegung und Gesundheit?

- Bewegungsfördernde, multifunktionale Gestaltung von Grünräumen
- Soziale Treffpunkte mit Bewegungsangeboten
- Spielräume für Kinder und Jugendliche
- Zugängliche Brachen für Spiel und Bewegung

Lebensqualität

Welche Mehrwerte der Lebensqualität bietet Ihr Projekt darüber hinaus?

- Freizeit/Erholung
- aktive Mobilität
- Begegnung/soziale Teilhabe

Bewegung und Gesundheit

Das Projektgebiet ist über verschiedene Zuwegungen schnell erreichbar. Die vielfältige Gestaltung der bereits fertig gestellten südlichen Teilfläche lädt bereits jetzt insbesondere Kinder, Jugendliche und Familien zu einer abwechslungsreichen Freizeitgestaltung an der frischen Luft ein. Die Teilfläche wurde mit standortgerechten heimischen Gehölzen und Solitäräbäumen begrünt, die zukünftig als natürlicher Lärm- und Sichtschutz gegenüber der angrenzenden Landstraße und nahegelegenen Autobahn fungieren werden. Gleichzeitig wirkt die Begrünung kühlend auf die Umgebung und verbessert dadurch das Mikroklima auf der Fläche. Die errichteten Sitzgelegenheiten dienen als optische Trennelemente und Verweilmöglichkeiten für die Besuchenden. Insbesondere in Verbindung mit der Fertigstellung des Outdoor-Fitnesspfades durch das nördliche Waldstück bietet das Projekt Personen aller Altersgruppen zukünftig eine attraktive Auswahl verschiedener Bewegungs- und Freizeitelemente.

Projektbeteiligte

Planungs- und Bauamt (Fachbereich 3)

Projektverantwortung, Projektplanung

Kommunalpolitik

Politischer Auftrag, Ideensammlung

Kreis Kleve

Genehmigungs- und Abstimmungsbehörde

Land NRW

Fördermittelgeberin

Betriebshof der Gemeinde

Einzelarbeiten, Wartung und Pflege

Ingenieurbüro Drabben

Planung, Bauaufsicht, GaLa-Architektur

Wald und Holz NRW

Abstimmung im Planungsprozess

Lebensqualität

Der "Park am Dorfbach" ist eine Begegnungsstätte für Jung und Alt. Aus der ursprünglichen Brachfläche wurde im Zuge des Projektes eine ökologisch aufgewertete, gut erreichbare und vielseitige Freizeitfläche. Auch der Ortsteil Wankum wurde durch diesen neu geschaffenen Erlebnis- und Aufenthaltsort - insbesondere für junge Familien - als Wohnort aufgewertet. Zur dauerhaften Sicherung des Projektes wurde zum Einen ein Pflegevertrag für die Bepflanzung mit dem ausführenden Garten- und Landschaftsbauunternehmen geschlossen. Die Spielgeräte werden, ebenso wie zukünftig die noch zu installierenden Sportgeräte, zudem regelmäßig durch fachkundige Mitarbeitende des Betriebshofes kontrolliert und gewartet. Zur Deckung entstehenden Wartungs- und Pflegekosten wurde im Haushalt der Gemeinde ein fester Pauschalansatz eingestellt.

Prozess und Zusammenarbeit

Während der Umsetzung des Vorhabens im südlichen Teilstück kam es zu mehreren verwaltungsinternen Personalwechseln und damit zu geänderten Projektzuständigkeiten. Zudem wurden die Arbeiten durch zeitweise auf der Fläche stehendes Wasser verzögert. Trotz der Schwierigkeiten konnte das Projekt innerhalb des um ein halbes Jahr verlängerten Bewilligungszeitraumes erfolgreich abgeschlossen werden. Außerdem konnten für die ökologische Aufwertung Ökopunkte generiert werden. Über den Projektfortschritt wurde und wird über verschiedene Medien (u. a. Gemeindezeitung, politischer Fachausschuss, offizieller YouTube-Kanal) regelmäßig berichtet.



Der Spielplatz im "Park am Dorfbach Süd"

Quelle: Gemeinde Wachtendonk



Noch endet der Weg auf der südlichen Teilfläche, aber...

Quelle: Gemeinde Wachtendonk



... bald verbindet ein Fitnesspfad Spielplatz und Wohngebiet

Quelle: Gemeinde Wachtendonk



Spielplatz trifft Begegnung

Quelle: Gemeinde Wachtendonk

